










Le travail que nous avons mené dans le cadre de cette étude, en 1999 et en 2000, concerne l’étude

des exigences écologiques des oiseaux d’eau coloniaux Ciconiiformes du Complexe de zones

humides d’El Kala. Ce dernier se caractérise par une mosaïque de milieux (marais d’eau douce,

marais d’eau saumâtre, lagune, prairies humides, ripisylve, ….) et par une richesse biologique

exceptionnelle en Afrique du Nord et dans tout le Bassin Méditerranéen. Nos modèles d’étude sont

représentés par sept espèces de hérons coloniaux représentées par le Héron garde bœufs, l’Aigrette

garzette, le Héron cendré, le Héron pourpré, l’Aigrette garzette, le Crabier chevelu et le Bihoreau

gris, et par l’Ibis falcinelle.

L’étude des exigences écologiques de nos modèles d’étude a été abordée en s’intéressant à

leur distribution sur les milieux trophiques, à leur occupation spatiale dans les sites de nidification

(colonies du Tonga et de Bourdim) et à leur biologie de reproduction.

L’analyse des données de la distribution des espèces étudiées sur les sites trophiques,

recueillies par la méthode des itinéraires échantillons, a permis de suivre les fluctuations

bimensuelles des effectifs des populations et de connaître ainsi leurs statuts phénologiques. Aussi,

cette analyse a permis d’une part, d’identifier quatre principaux milieux trophiques : les marais

d’eau douce, les marais d’eau saumâtre, les prairies humides et les terres agricoles, et d’autre part

de connaître la fréquence d’exploitation de ces milieux par l’ensemble des populations des espèces

étudiées durant la saison d’hivernage, la saison de nidification et la saison post nidification.

les résultats de l’étude de l’occupation spatiale des deux colonies étudiées, obtenus par

l’ANOVA et la Classification numérique (Ward), montrent, des différences dans la stratification

verticale des nids des espèces nicheuses et des similitudes dans les distances dans les distances

entre les nids sauf dans le cas du Héron pourpré et de l’Ibis falcinelle. l’étude des paramètres de

reproduction montre des tailles de ponte et des succès de reproduction différents d’une espèce à

l’autre et d’une colonie à l’autre.

En se basant sur les observations de terrain et sur les statuts de menace populations à l’échelle

de régions biogéographiques, nous avons été amenés à faire des propositions de gestion afin de

préserver les richesses de ce complexe particulièrement les oiseaux d’eau coloniaux.

Mots clés : Biologie de reproduction, Complexe de zones humides d’El Kala, Exigences

écologiques, Gestion, Hérons coloniaux, Ibis falcinelle, Milieux trophiques, Occupation spatiale

des colonies.



The work which we have done as part of this study, in 1999 and in 2000, concerns the environmental

requirements of colonial water birds of the complex of humid zones of El Kala. This complex

is characterized by a mosaic of habitats and by a special biological wealth in North Africa and

in the Mediterranean basin. Our models of study are represented by seven species of colonial

herons, Ardea ibis, Egretta garzetta, Ardea cinerea, Ardea purpurea, Ardeola ralloides, Nycticorax

Nycticorax, and the Glossy ibis Plegadis falcinellus. The study of environmental requirements of

this species has being approached by being interested in their distribution on the trophic habitat, in

their space occupation in the sites of breeding and in their biology of reproduction.

The analysis of the distribution data, collected by the method of itinerary samples, allows to

follow the fortnightly fluctuations of the populations and to know so their phonological status. On

one hand this analysis allowed, to identify four main trophics habitats: the marshes of fresh water,

the marshes of salty water, the humid meadows and the cultivated lands, and others hand to know

the frequency of using these habitats by all species during the wintering season, breeding season

and the post breeding season.

The results of the study of the space occupation of both colonies studied, performed by the

ANOVA and numerical classification (ward), show difference in vertical stratification of the nests

of nesting species and similarities in distance between nests except in the case of the Ardea

purpurea and Plegadis falcinellus. The study of the parameters of reproduction shows sizes of

laying eggs and successes of reproduction different from a species to other one and from a colony

to the other one.

From the observations on field and on the status of threat populations on the scale of bio

geographical regions, we were introduced to make proposals of management to preserve the

richness of this complex particularly from colonial birds of water.
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